

JUAN E. HERNÁNDEZ Y DÁVALOS

COLECCIÓN DE DOCUMENTOS PARA LA HISTORIA
DE LA GUERRA DE INDEPENDENCIA DE MÉXICO

DE 1808 A 1821

TOMO IV

Coordinación

VIRGINIA GUEDEA
ALFREDO ÁVILA



UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE MÉXICO
2008

NÚMERO 45

Don José de la Cruz, el 23 de marzo, publica el parte de don Ángel Linares de los ataques dados a San Pedro Piedra Gorda en los días 8 al 12

El capitán don Ángel Linares, comandante del primer cuerpo volante de este ejército me ha dirigido el parte que sigue.

"El día 8 del corriente entré en san Pedro Piedragorda y el 9 se aparecieron los enemigos en número crecido aparentando querer atacarme dentro del pueblo, pero habiendo salido a buscarles al campo no pude conseguir el que me esperaran a tiro de fusil, pues únicamente medían su alcance, y a proporción que yo avanzaba, o me retiraba para llamarlos, huían en fuerza de carrera, o embestían a distancia en que nada podía lograrse, hasta que el 10 se desaparecieron todos, pero el 11 volvieron a acercarse reforzados de otras gavillas con que componían un número mucho mayor que antes todos ellos a caballo; así que noté hallarse juntos, salí nuevamente hasta el llano, les empecé a hacer un fuego muy vivo; pero conociendo que en sus huidas y acometidas sólo tiraban a que se me acabasen las municiones sin fruto, me retiré ya por la tarde al pueblo, eché a las ocho de la noche un parapeto en todas las bocas calles del lugar, y coloqué en cada una de ellas un oficial con veinticinco hombres dándoles orden de que no se disparase un fusil sino a tiro hecho. Se cumplió esto al pie de la letra pues habiendo acometido los bribones haciendo sus escaramuzas que duraron hasta el jueves 12 a las cinco de la tarde, les maté más de ciento cuarenta hombres, entre ellos varios cabecillas, siendo uno de los principales el nombrado Antonio Contreras y llevaron muchísimos heridos. Nuestra pérdida fue de muy corta consideración, pues de los pocos heridos que tuvo sólo uno está de gravedad y los demás levemente.

Todos los oficiales y soldados se portaron con la mayor valentía como lo tienen de costumbre, y por lo tanto no señale a ninguno.

A poco tiempo entró en San Pedro el señor brigadier don Diego García Conde con toda su división, y vamos ambos de acuerdo a recorrer combinadamente el territorio y destruir las gavillas de rebeldes que andan por estas inmediaciones.

Dios guarde a vuestra señoría muchos años Villa de León, 14 de marzo de 1812.—
A las nueve de la noche.—*Ángel Linares*.— Señor general del ejército de reserva don José de la Cruz.”

Y lo aviso al público para su noticia y satisfacción. Guadalajara, 23 de marzo de 1812.—*José de la Cruz*.

La edición del tomo IV de la *Colección de documentos para la historia de la Guerra de Independencia de México de 1808 a 1821* estuvo a cargo de

Carlos Cruzado Campos
Raquel Güereca Durán
Eric Adrián Nava Jacal
Gabriela E. Pérez Tagle Mercado
Claudia Sánchez Pérez

PROYECTO DGAPA PAPIIT IN402602